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Dimanche	  8	  septembre	  2013	  
23ème	  dimanche	  du	  T.O.	  –	  Année	  C	  

Fête	  de	  la	  Nativité	  de	  la	  Vierge	  Marie	  
61ème	  pèlerinage	  à	  Notre-‐Dame	  du	  Tabernacle	  	  

Les	  Sablons	  -‐	  Sainte	  Marie-‐sur-‐Mer	  
	  

Sg	  9,	  13-‐18	  
Ps	  89	  
Phm	  9b-‐10.12-‐17	  
	  

Renoncer	  à	  tout	  pour	  le	  Christ	  
	  

L’évangile	  que	  nous	  venons	  d’entendre	  est	  bien	  celui	  de	  ce	  23ème	  dimanche	  du	  temps	  
ordinaire	  que	  tous	  les	  chrétiens	  du	  monde	  entier,	  rassemblés	  pour	  célébrer	  le	  jour	  du	  
Seigneur,	  entendent	  en	  ce	   jour.	  Et	  pourtant	   il	  me	  semble	  bien	  adapté	  à	  ce	  que	  nous	  
vivons	  et	  désirons	  vivre	   ici,	   sur	   ce	   site	  des	  Sablons	  et	   tout	  au	   long	  de	  cette	   journée,	  
alors	   qu’en	   8	   septembre,	   jour	   où	   l’Eglise	   fête	   aussi	   fête	   de	   la	  Nativité	   de	   la	   Vierge	  
Marie,	   nous	   honorons	   Notre-‐Dame	   du	   Tabernacle	   dans	   la	   grande	   tradition	   de	   nos	  
ancêtres	  dans	  la	  foi	  :	  Marie,	  tabernacle	  du	  Christ,	  porteuse	  du	  Christ	  au	  monde.	  Marie	  
nous	  présentant	  son	  Fils,	  Messie	  attendu	  et	  Sauveur	  des	  hommes.	  Marie	  nous	  invitant	  
à	  dire	  nos	  ‘oui’	  comme	  elle	  a	  su	  dire	  les	  siens	  le	  jour	  de	  l’annonciation	  et	  tout	  au	  long	  
de	  sa	  vie.	  Marie	  nous	  invitant,	  comme	  dans	  l’évangile	  de	  ce	  jour,	  à	  ne	  préférer	  que	  le	  
Christ,	  à	  tout	  quitter	  pour	  le	  suivre,	  à	  prendre	  nos	  croix	  quotidiennes	  et	  à	  marcher	  à	  sa	  
suite.	  	  
	  
En	   ce	   64ème	   pèlerinage	   à	   Notre-‐Dame	   du	   Tabernacle,	   réfléchissant	   sur	   les	   appels	  
contenus	   dans	   l’évangile	   de	   ce	   jour	   et	   les	   réponses	   qu’ont	   récemment	   données	   au	  
Seigneur	   Sœur	   Pascaline	   et	   Sœur	   Cécile	   en	   s’engageant	   définitivement	   à	   la	   suite	   du	  
Christ	   dans	   la	   vie	   religieuse	   et	   Vincent	   en	   devant	   diacre	   en	   vue	   du	   ministère	  
presbytéral,	  il	  est	  bon	  qu’ensemble	  ce	  matin	  nous	  méditions	  tous	  sur	  les	  appels	  que	  le	  
Seigneur	  adresse	  à	  chacun	  afin	  de	  marcher	  à	  sa	  suite,	  selon	  notre	  vocation	  propre.	  	  
	  

Etre	  disciple	  :	  la	  mission	  de	  chacun.	  
	  
Les	  paroles	  de	  l’évangile	  de	  ce	  jour	  nous	  interpellent	  fortement	  :	  "Si	  quelqu'un	  vient	  à	  
moi	  sans	  me	  préférer	  à	  son	  père,	  sa	  mère,	  sa	  femme,	  ses	  enfants,	  ses	  frères	  et	  sœurs	  et	  
même	  à	  sa	  propre	  vie,	  il	  ne	  peut	  être	  mon	  disciple."	  Mais	  que	  veut	  vraiment	  dire	  ‘Etre	  
disciple,	  être	  disciple	  du	  Seigneur’	  ?	  	  
	  
Pour	  comprendre	  cette	  parole,	  pour	  recevoir	  cette	  invitation,	  il	  ne	  faut	  pas	  se	  tromper	  
sur	  le	  sens	  du	  mot	  ‘disciple’.	  Au	  temps	  de	  Jésus,	  le	  ‘disciple’	  ne	  désignait	  pas	  seulement	  
l’élève,	   l’élève	   d’un	   enseignant,	   d’un	   formateur,	   aussi	   important	   que	   puisse	   être	   ce	  
maître	  !	  Le	  disciple	  c’était	  d’abord	  le	  familier	  qui	  partageait	  la	  vie	  de	  celui	  qu’il	  prenait	  
comme	  modèle.	  Dans	   la	  plupart	  des	  cas,	  c’était	  sans	  problème	  particulier.	  Mais	  avec	  
Jésus,	  c’est	  tout	  autre	  chose,	  car	   ‘être	  disciple	  de	  Jésus’	  c’est	  accepter	  de	  partager	  sa	  
vie.	  	  
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Partager	   la	   vie	   de	   Jésus,	   c’est	   le	   suivre	   pas	   à	   pas	   dans	   son	   chemin	   de	   service,	   un	  
chemin	  de	  service	  qui	  le	  conduira	  jusque	  sur	  la	  croix.	  	  
Partager	  la	  vie	  de	  Jésus,	  c’est	  accepter	  l’abandon	  de	  tous	  les	  avantages	  humains	  que	  le	  
monde	  considère	  souvent	  comme	  supérieur.	  	  
Partager	   la	   vie	   de	   Jésus,	   c’est	   courir	   le	   risque	   de	   la	   persécution	   ou	   en	   tout	   cas	   des	  
moqueries,	  des	  rejets,	  des	  mises	  à	  l’écart.	  C’est	  aussi	  le	  préférer	  aux	  liens	  familiaux	  qui	  
unissent	   les	  membres	  d’une	  même	  famille.	  C’est	  sortir	  de	  son	  confort	  douillet,	  de	  sa	  
maison,	  pour	  aller	  vers	  les	  autres.	  C’est	  accepter	  de	  se	  former	  en	  Eglise.	  	  
Partager	  la	  vie	  de	  Jésus,	  être	  disciple,	  c’est	  s’engager	  dans	  le	  monde	  sans	  dissimuler	  sa	  
foi	   au	   Christ,	   en	   s’appuyant	   sur	   sa	   Parole	   et	   être	   actif	   dans	   les	   institutions	  
professionnelles,	  sociales	  	  ou	  politiques	  de	  notre	  société.	  	  
Partager	  la	  vie	  du	  Christ,	  être	  disciple,	  c’est	  s’engager	  dans	  l’Eglise	  dont	  nous	  sommes	  
membres	  depuis	  notre	  baptême	  et	  notre	  confirmation	  et	  accepter	  d’être	  catéchistes,	  
animateurs	  de	  groupes,	  présents	  et	  actifs	  dans	  les	  divers	  services	  de	  nos	  paroisses.	  	  
Partager	   la	  vie	  du	  Christ,	  être	  disciple	  ,	  c’est	  accepter	  de	  dire	  ‘oui’,	  comme	  Marie’	  au	  
Christ	  qui	  nous	  appelle	  sur	  des	  chemins	  que	  nous	  n’avions	  pas	  toujours	  prévus.	  Sœur	  
Pascaline,	   sœur	   Cécile	   et	   Vincent,	   nous	   témoignerons,	   au	   cours	   de	   l’après-‐midi,	  
comment	   ils	   ont	   entendu	   cet	   appel	   à	   être	   disciple,	   à	   partager	   la	   vie	   de	   Jésus,	   et	   à	  
renoncer	   à	   tout	   pour	   suivre	   le	   Seigneur.	  Nous	   espérons	  que	   vous	   serez	   nombreux	   à	  
venir	  les	  écouter	  et	  que	  de	  nombreux	  jeunes	  seront	  là	  pour	  recevoir	  leur	  témoignage.	  	  
	  

Marie,	  modèle	  des	  disciples.	  	  
	  

C’est	  bien	  à	  devenir	  de	  plus	  en	  plus	  des	   ‘disciples’	  que	  nous	   invite	  aussi	  Marie	  en	  ce	  
jour	  où	  nous	  l’honorons	  ici	  sous	  ce	  beau	  vocable	  de	  ‘Notre-‐Dame	  du	  Tabernacle’.	  	  
‘Tabernacle	  du	  Christ’,	  Marie	   le	   fut	  dès	   le	   jour	  de	   l’Annonciation	  quand,	  à	   l’invitation	  
de	   l’ange	  Gabriel,	  messager	   du	   Seigneur,	   elle	   accepta	   d’être	   ‘mère’,	  mère	   du	   fils	   de	  
Dieu,	   elle	   qui	   désirait	   demeurer	   vierge.	   Par	   son	   ‘oui’	   le	   Fils	   de	   Dieu	   revêtit	   notre	  
condition	  humaine.	  Son	  propre	  corps	  devint	  ‘tabernacle	  du	  Dieu	  Vivant’.	  	  
‘Tabernacle	   du	   Christ’,	  Marie	   le	   fut	   tout	   au	   long	   de	   la	   vie	   de	   Jésus	   à	   Nazareth.	   Sa	  
maison,	  l’humble	  demeure	  de	  Marie	  et	  de	  Joseph,	  l’humble	  atelier	  du	  charpentier,	  leur	  
lieu	  de	  vie	  et	  de	  travail	  était	  bien	  le	  ‘tabernacle	  du	  Dieu	  vivant’.	  	  
‘Tabernacle	  du	  Christ’,	  Marie	   le	  fut	  depuis	   le	   jour	  où	   le	  prophète	  Siméon	  lui	  annonça	  
qu’un	  glaive	  transpercerait	  son	  cœur.	  C’est	  bien	  dans	  son	  cœur	  qu’elle	  gardait	  toutes	  
les	  paroles	  de	  son	  fils	  qu’elle	  entendait	  ou	  qui	  lui	  étaient	  transmises	  depuis	  qu’il	  avait	  
quitté	  Nazareth	  et	  parcourait	  les	  routes	  et	  les	  sentiers,	  avec	  ses	  disciples,	  annonçant	  la	  
Bonne	  Nouvelle	  du	  Salut	  qu’il	  était	  venu	  apporter	  au	  monde.	  Tout	  au	  long	  de	  ces	  jours,	  
bien	  difficiles	  parfois,	  son	  cœur	  était	  bien	  ‘tabernacle	  du	  Dieu	  vivant’.	  	  
‘Tabernacle	   du	   Christ’,	   elle	   le	   fut	   encore	   au	   pied	   de	   la	   croix	   quand	   elle	   vécut	   les	  
derniers	   instants	  de	  son	  enfant,	  quand	  elle	  reçut	  dans	  ses	  bras	  son	  corps	  transpercé,	  
quand	  elle	   le	  déposa	  dans	   le	  tombeau	  neuf	  et	  offert.	  En	  cet	   instant	  encore,	  dans	  ses	  
gestes	  de	  mère	  dans	  la	  souffrance	  suprême,	  elle	  était	  bien	  ‘tabernacle	  du	  Dieu	  vivant’.	  	  
	  
Par	  tout	  ce	  qu’elle	  a	  vécu,	  en	  laissant	  le	  Christ	  l’envahir	  au	  plus	  profond	  d’elle-‐même	  et	  
dans	  tous	  les	  instants	  de	  sa	  vie,	  devenant	  en	  tout	  ‘tabernacle	  du	  Dieu	  vivant’,	  elle	  était	  
bien	  modèle	  des	  disciples,	  elle	  nous	  montrait	   le	   chemin	  qu’il	  nous	   faudrait	  parcourir	  
pour	  être	  à	  notre	  tour	  et	  chaque	  jour	  ‘disciple	  du	  Seigneur’.	  
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Entendre	  les	  appels	  et	  répondre	  au	  Christ.	  
	  

En	  ce	  jour	  de	  la	  fête	  de	  la	  Nativité	  de	  la	  Vierge	  Marie	  et	  de	  pèlerinage	  à	  Notre-‐Dame	  du	  
Tabernacle,	   alors	   que	   trois	   membres	   de	   notre	   communauté,	   Sœur	   Pascaline,	   Sœur	  
Cécile	  et	  Vincent,	  nous	  témoignent	  que	  répondre	  à	  des	  appels	  particuliers	  du	  Seigneur	  
est	   toujours	   possible,	   interrogeons	   nous	   tous.	   Sommes-‐nous	   de	   vrais	   disciples	   du	  
Seigneur	  ?	  Sommes-‐nous	  de	  ceux	  qui,	  comme	  Marie	  et	  à	  sa	  suite,	  montrent	   le	  Christ	  
aux	  hommes	  de	  ce	  temps	  ?	  Sommes	  ‘tabernacles	  ouverts’	  comme	  Marie	  su	  l’être	  tout	  
au	  long	  de	  sa	  vie.	  	  
	  
Nous	  sommes	   ‘disciples‘	  et	   ‘tabernacles	  ouverts’	  comme	  Marie	   le	   jour	  de	   l’annoncia-‐	  
tion	   quand	   nous	   recevons	   les	   invitations	   du	   Seigneur	   et	   que	   nous	   acceptons	  
d’accomplir	   ce	   qu’il	   nous	   propose.	  Quand	   il	   nous	   trouve	  disponible	   quoi	   qu’il	   puisse	  
nous	  en	  couter.	  	  
	  
Nous	  sommes	  ‘disciples‘	  et	  ‘tabernacles	  ouverts’	  comme	  Marie	  à	  Nazareth,	  quand	  nos	  
maisons	   sont	   des	   lieux	   de	   vie,	   d’accueil,	   de	   partage	   où	   il	   fait	   bon	   se	   retrouver,	  
échanger,	   partager	   joies	   et	   peines	   et	   se	   stimuler	   pour	   accueillir	   les	  missions	   que	   le	  
Seigneur	  désire	  nous	  confier.	  	  	  	  	  
	  
Nous	   sommes	   ‘disciples‘	  et	   ‘tabernacles	  ouverts’	  comme	  Marie,	  quand	  nous	  gardons	  
les	  paroles	  de	  l’Evangile	  dans	  notre	  cœur,	  en	  les	  méditant,	  en	  les	  concrétisant	  dans	  nos	  
quotidiennes.	  La	  Parole	  de	  Dieu	  est	  bien	  centrale	  pour	  celui	  qui	  veut	  vraiment	  être	  le	  
disciple	   du	   Seigneur.	   Quelle	   place	   à	   vraiment	   dans	   nos	   vies	   la	   Parole	   de	   Dieu	  ?	  
Comment	  pourrions-‐nous	  la	  transmettre	  si	  elle	  ne	  devenait	  pas	  de	  plus	  en	  plus	  vivante	  
en	   nous	  ?	   Bien	   des	   lieux	   pour	   la	   recevoir	   et	   la	  méditer,	   comme	   le	   ‘Parcours	   alpha’,	  
nous	  sont	  proposés,	  ne	  les	  négligeons	  pas.	  	  	  
	  
Nous	  sommes	  ‘disciples‘	  et	  ‘tabernacles	  ouverts’	  comme	  Marie	  quand	  nous	  acceptons	  
de	  porter	  nos	  croix	  de	  chaque	   jour,	  non	  dans	   la	  résignation	  mais	  dans	   l’offrande,	  car	  
les	  croix	   jalonnent	  nos	  vies.	   Il	  nous	  est	  rude	  de	  recevoir	   la	  parole	  de	   l’évangile	  de	  ce	  
jour	  :	   Celui	   qui	   ne	   porte	   pas	   sa	   croix	   pour	   marcher	   dernière	   moi,	   ne	   peut	   être	   mon	  
disciple.’	  Cette	  parole	  est	  pourtant	  fondamentale	  à	  notre	  vie	  chrétienne.	  A	  la	  suite	  du	  
Christ,	  comme	  Marie,	  que	  les	  croix	  de	  nos	  vies,	  au	  cœur	  de	  nos	  missions	  de	  disciples,	  
ne	  soient	  jamais	  subies	  mais	  deviennent	  des	  lieux	  d’offrande,	  des	  lieux	  d’abandon,	  des	  
lieux	  où	  nous	  savons,	  quand	  nous	  les	  unissons	  à	  celle	  du	  Christ,	  que	  la	  rédemption	  du	  
monde	  s’accomplit.	  	  
	  

Notre-Dame du Tabernacle, en ce jour et en ce lieu où, à la suite de nos 
ancêtres dans la foi, nous vous honorons sous ce beau vocable, faites-nous 
tous devenir de vrais disciples du Christ. Aidez-vous à être des 
’tabernacles ouverts’ pour que nous présentions avec joie et audace, votre 
Fils au monde ? Aidez-nous à oser les ruptures nécessaires pour marcher 
à la suite du Christ là et où il désire nous conduire.  
Notre-Dame du Tabernacle, soyez près de nous chaque jour pour oser les 
‘oui’ qui font de nous de vrais disciples.  


